

EDITORIAL

Con este editorial están iniciando la lectura de la revista No. 18 con la cual cerramos el volumen 6 de este 2019. Seis años de estar compartiendo escritos de gran interés científico que nos han llevado a conocer, no solo lo que en Jalisco se hace, sino a través de SALUDJALISCO se ha dado a conocer lo que en otras partes del mundo hacen los investigadores en salud.

Iniciamos con la carta al editor que nos envió Thankam Sunil, profesor de sociología en la universidad de Texas en San Antonio, E. U. en donde nos comenta sobre su entrevista con el Dr. Fernando Petersen Aranguren Secretario de Salud de Jalisco. En esta reunión se charló sobre la posibilidad de promover intercambios institucionales.

Distribución geoespacial de la salud en Jalisco: análisis sobre los Objetivos de Desarrollo del Milenio, es el escrito que encabeza el Dr. Igor Ramos, en donde nos presentan los resultados obtenidos al año 2015 en las metas e indicadores relacionados con la salud para el Estado de Jalisco. Encontrándose diferencias marcadas entre los municipios analizados.

El maestro Jorge Laureano y colaboradores nos comparten su trabajo sobre “La mujer rural en estrategias de desarrollo local: sistematización de un proceso de participación social en Jalisco, México”, en él nos muestra como la mujer rural se involucra en los procesos para el desarrollo local, siguiendo una estrategia de “poder para”.

Métodos actuales empleados para el diagnóstico de tuberculosis y su eficacia en diversos entornos clínicos, es el artículo que por parte del CIATEJ nos envió Wendy López y su equipo, en donde nos recuerdan que por los menos 2 mil millones de personas en el mundo han sido infectadas por el *Mycobacterium tuberculosis*. Afortunadamente, mencionan, existen nuevos métodos de diagnóstico acorde al progreso de la biología molecular.

Por su parte la Dra. María Guadalupe Ávila y el equipo del Hospital General de Occidente nos presentan el trabajo “Conceptos claves de la nutrición parenteral agresiva en prematuros: A 20 años de su descripción inicial”. Recordando que la nutrición parenteral tiene un papel fundamental en el manejo de los prematuros enfermos y en el crecimiento.

El “Uso de la guía de práctica clínica de hipertensión arterial por personal de salud: experiencia de intervención educativa”. Estudio cuasi-experimental con medición basal-final para cuantificar los efectos de la intervención en

personal de medicina y de enfermería de centros de salud, nos lo presenta la Mtra. Rosaura Atrisco del Instituto Nacional de Salud Pública y Colaboradores.

El equipo de la Dra. Gladys Páez nos presenta su escrito sobre “Uso de aceites esenciales como agentes quimiopreventivos contra el cáncer colorrectal”, cáncer con mayor prevalencia tanto para hombres como para mujeres y los tratamientos aplicados para tratarlo, así como los efectos secundarios adversos que comprometen la salud del paciente.

En lo que toca a los artículos de revisión tenemos el que nos fue enviado por personal del CMNO del IMSS y el Hospital General de Occidente de la SSJ y que encabeza el Dr. Arnulfo Hernán Nava sobre Consideraciones Fisiopatogénicas en Fibromialgia enfermedad compleja, de la cual nos muestran algunas de las hipótesis y teorías. De igual manera tenemos la revisión de “Nanopartículas de hierro como tratamiento y prevención contra la anemia ferropénica”, trabajo que encabeza la Dra. Sara Elisa Herrera en donde nos muestran que existen diversas investigaciones para potenciar la entrega de hierro, y disminuir los efectos secundarios.

Caso clínico sobre síndrome de Ogilvie en obstetricia crítica: notificación de un caso y revisión de la literatura, es presentado por el equipo de la unidad de investigación en ginecología y alto riesgo obstétrico del Hospital General de Occidente, el Dr. José Luis Rodríguez, síndrome de etiología desconocida, se diagnostica con radiografías simples de abdomen, de manejo conservador, aunque puede requerir cirugía.

En cultura médica presentamos el tema de “los tatuajes y los riesgos a la salud por una mala práctica”, en donde la QFB Yolanda Márquez y colaboradores de la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios del Estado de Jalisco nos brindará una semblanza sobre los antecedentes históricos, los probables riesgos a la salud y la situación actual de los tatuajes desde la regulación sanitaria, así como las anomalías graves y no graves más frecuentes.

Finalmente cerramos con los Índices, el general y por autor, del volumen VI, y el listado de los revisores que a la fecha nos han favorecido con su colaboración experta y desinteresada. Esperamos disfruten este número y feliz 2020.